
Aunque dijo que “no quería irse”,
reconoció que pudo hacer mayores
gestiones para actualizar el pago de
contribuciones que tenía pendientes. 

También felicitó el nombra-
miento de Carolina Saravia en el
cargo, quien ha trabajado “codo
a codo” con él durante su ges-
tión. “Ha estado en todos los
cargos en Impuestos Internos, y
la verdad es que yo creo que es
la mejor persona para encabe-
zar esta nueva etapa”, dijo.

La autocrítica

Etcheberry también abordó
las condiciones en que se pro-
dujo su salida, tras constatarse
que durante nueve años no pa-
gó las contribuciones corres-
pondientes a una segunda vi-
vienda ubicada en Paine. Evitó
dar detalles de cómo se produjo
la decisión y si tuvo un diálogo
directo con el Presidente Ga-

briel Boric, pero
reiteró que, tras ha-
cerle llegar los ex-
pedientes del caso,
la subsecretaria de
Hacienda, Heidi
Berner, “revisó con
asesores, y no hay
nada irregular de

las cosas que hice. Me hubiera
gustado no salir, pero yo soy
respetuoso de las atribuciones
del Gobierno, y el Gobierno
pensó que era mejor tomar esa
decisión. Por lo tanto, me pi-
dieron el cargo”.

En todo caso, también realizó
una suerte de autocrítica en tor-
no al caso, vinculado con el re-
traso en la actualización del
avalúo de su propiedad tras una

Con varias hojas de apuntes a
mano y al lado de su sucesora,
Carolina Saravia, el ahora exdi-
rector del Servicio de Impuestos
Internos (SII) Javier Etcheberry
selló su renuncia a la entidad
con un balance de 20 minutos
donde recitó los principales hi-
tos en su gestión de un año.

“Una de las razones por las
que vine es porque me preocu-
paba mucho la evasión”, co-
menzó diciendo, para luego
destacar avances en materia de
fiscalización como los contro-
les en terreno, la creación de la
nueva Oficina de Crimen Or-
ganizado, el foco en comercios
específicos como el barrio
Meiggs y los “malls chinos”, la
colaboración con
el Ministerio Pú-
blico y el control
i n t e r n o , e n t r e
otras medidas.

Con esa agenda
en curso, dijo, “la
verdad es que no
quería irme (…).
Lo que viene por delante es
muy importante, y yo estaba
muy contento trabajando”.
Agradeció a los funcionarios y
aseguró que los directores re-
gionales también lo hicieron
con él: “Todos en forma unáni-
me, uno a uno, fueron dando
las gracias, porque les volvió la
fuerza, el sentido de misión
por hacer bien su trabajo por el
bien del país”.

ampliación. “Si hubiera sabido,
cosas que hice las habría hecho
con mucho mayor velocidad.
Lo que pasa es que yo estaba ha-
ciendo todas estas cosas (avan-
ces en fiscalización) y me des-
preocupé de estar apurando al
servicio para que me actualiza-

ran luego el catastro, en base a la
información que yo mandé. Es
cierto que me despreocupé o
me preocupé no lo suficiente”. 

En ese sentido, recogió las crí-
ticas del ministro de Hacienda,
Mario Marcel, quien sugirió
que “pudo hacer gestiones adi-

cionales”. Según detalló Etche-
berry, “yo estaba preocupado
de que los 60.000 informes que
habían llegado al servicio se
consideren, en vez de estar solo
preocupado del mío y que se
apuren con el mío. Tiene razón
el ministro”. 

Etcheberry también confir-
mó que seguirá adelante en re-
gularizar los pagos pendien-
tes por contribuciones, aun-
que el cálculo final de dicho
monto no se ha dado a cono-
cer. Eso sí, el director saliente
también ratificó la decisión de
pagar los nueve años adeuda-
dos, en lugar de acogerse a la
posibilidad de prescripción
que lo obligaba al pago retro-
activo de solo tres de los nueve
años. “No voy a echarme para
atrás ahora”, dijo.

Los retos futuros

Además de hacer un balance,
Etcheberry destacó los desafíos
que, a su juicio, quedan abiertos
y son prioritarios para el SII.

Entre esos puntos, mencionó
focos de informalidad, como
“mafias que operan afuera de
Lo Valledor, afuera de La Vega,
muchas veces en el terminal
pesquero, que se transan gran-
des cantidades de productos y
muchas veces las guías de des-
pacho y las facturas no existen.
Es todo negro”. Para fiscalizar,
eso sí, dijo que es necesario co-
ordinar protección policial para
los funcionarios. 

Asimismo, señaló que se de-
be avanzar en una mayor fiscali-
zación en puntos estratégicos
para el transporte de carga, co-
mo también el uso de mayor
tecnología para vigilar en las
autopistas concesionadas. 

Exdirector del Servicio de Impuestos Internos hizo un balance de su gestión: 

Etcheberry admite “despreocupación”
en caso que detonó su salida 

J. AGUILERA

El director saliente del SII, Javier Etcheberry, hizo un balance de su gestión. 
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estuvo Etcheberry al

mando del SII. Asumió
la subrogancia en julio

de 2024.

“La gran mayoría de los fun-
cionarios son muy honrados, es-
tán con un espíritu muy grande
de trabajo, pero siempre dentro
de 5.000 funcionarios puede
haber algunos que no hagan las
cosas bien y nosotros estamos
fiscalizando eso”. Esas fueron
las palabras que dedicó el direc-
tor saliente del Servicio de Im-
puestos Internos (SII), Javier Et-
cheberry, a los trabajadores de la
entidad, a quienes agradeció su
compromiso. 

El propio Etcheberry enume-
ró dentro de los hitos de su ges-
tión el reforzamiento del con-
trol interno, un aspecto que le
valió roces dentro de la entidad.
“Pagan justos por pecadores”,
dijo alguna vez la presidenta de
la Asociación Nacional de Fun-
cionarios de Impuestos Inter-
nos (Aneiich), Evelyn Apeleo,
en alusión a la indagatoria de
corrupción al interior del orga-
nismo que se desencadenó tras
el caso Audio.

Asimismo, tanto Aneiich co-
mo la otra organización sindical
de mayor peso en el SII, la Aso-
c iac ión de F isca l izadores
(Afiich), salieron a criticar de in-
mediato a Etcheberry cuando se
supo de los nueve años que es-
tuvo sin pagar contribuciones
por una segunda vivienda en la
comuna de Paine. “Es necesario
dar una señal clara hacia la ciu-
dadanía y también hacia los fun-
cionarios, quienes, tanto en te-

rreno como en las oficinas, se
ven expuestos a críticas y ata-
ques injustificados”, dijeron en
una declaración pública.

Las organizaciones no se han
pronunciado claramente tras su
salida, debido a que hay visio-
nes contrapuestas de la gestión
del director saliente. 

Es comentario obligado entre
especialistas que el estilo de Et-
cheberry causó controversias
internas. El lector Javier Gos-
tling dijo en “El Mercurio” el
domingo que, ante
una sospecha de
que la filtración de
los antecedentes de
Etcheberry —que
no pagó todas sus
contribuciones por
nueve años— ocu-
rrió desde el inte-
rior del servicio, es
cuestionable si la misma enti-
dad debería acceder a las cuen-
tas corrientes si se levantara el
secreto bancario.

En todo caso, Etcheberry tam-
bién se enfocó en un mayor celo
contra el crimen organizado y,
por ejemplo, en la fiscalización
de determinados grupos, como
los “malls chinos”. 

¿Quiénes son?

A la cabeza de las entidades
más relevantes hay dos muje-
res, ambas con larga carrera en
el SII. En el caso de Aneiich, la
presidenta es Evelyn Apeleo,
abogada que lleva 21 años tra-

bajando en la entidad en diver-
sos cargos. “Full anticorrup-
ción” se describe a sí misma en
su cuenta de “X”.

Aunque no fue posible hablar
con Apeleo para este artículo,
ha sido estrecha colaboradora
de otro dirigente: Carlos Insun-
za, militante del PC e integrante
del Comité Central de ese parti-
do. Cuando Insunza fue presi-
dente de Aneiich, Apeleo fue se-
cretaria general.

En el caso de la asociación de
f i s c a l i z a d o r e s ,
quien d i r ige es
Paola Tresoldi .
Asumió la presi-
dencia del gremio
en 2022. Ella mis-
ma declara a “El
Mercurio” que no
tiene partido polí-
tico. “Es más, a ve-

ces me gustaría tener un poco
más de contacto político, por-
que hay algunos proyectos de
ley donde hay que tocar la puer-
ta y pedir permiso”, dice.

Conoció a Jeannette Jara
cuando la actual candidata pre-
sidencial era dirigenta nacional
de la misma asociación. Tiene
un buen recuerdo de lo que fue
su rol sindical, pero afirma que
“cuando uno conoce a alguien,
no conoce al partido, conoce a la
persona. Ella, como mujer tra-
bajadora y fiscalizadora, como
dirigente, era una muy buena lí-
der”. En sus redes sociales, Tre-
soldi ha hecho duros cuestiona-
mientos a dirigentes de derecha.

Aneiich y Afiich son las más representativas:

Cuáles son las agrupaciones
de funcionarios del SII 

Ambas criticaron a Etcheberry por el no pago de
contribuciones, además del impacto que ha tenido en los
trabajadores el manejo de los casos de corrupción.

J. A.

Los funcio-
narios de
Impuestos
Internos
criticaron el
daño institu-
cional que
tuvo el caso
Etcheberry.

FRENTE
INTERNO

Un mayor control a la
corrupción fue un eje

que quiso impulsar
Etcheberry en el SII. 
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El economista Hermann Gon-
zález se refirió a los cuestiona-
mientos del Frente Amplio por
sus funciones como miembro
del Consejo Fiscal Autónomo
(CFA) y su nuevo rol de director
de AFP Cuprum. Más allá de la-
mentar las críticas, apuntó al
“daño” que se hace a la credibili-
dad de una institución.

Los dichos de González, emi-
tidos en radio Infinita, se dan
luego de que el jefe de bancada
del Frente Amplio, el diputado
Jaime Sáez, solicitó a la Contra-
loría su pronunciamiento sobre
si existe un eventual conflicto
de interés en su calidad de con-
sejero del CFA y de director de
AFP. El economista recordó que
“la actividad del Consejo Fiscal
Autónomo no es una actividad
de dedicación a tiempo comple-
to. Es compatible con otras fun-
ciones privadas y las declaracio-
nes que hacemos en el ámbito
de nuestras labores no tienen
que ver con lo que plantea el
Consejo Fiscal”.

Enfatizó que todos los infor-
mes del Consejo Fiscal han sido
emitidos de forma unánime.
“No representan mi opinión, si-
no que la opinión del Consejo”,
subrayó. Por ello, advirtió el ne-
gativo impacto que genera sobre
el CFA este tipo de situaciones.
“Lo que más duele y molesta es
el daño que se genera sobre una
institucionalidad que ha costado
mucho construir y que ha ido
ganando credibilidad”, afirmó.
Y agregó: “Más allá de las críti-
cas que me puedan afectar a mí,
lo más complejo tiene que ver
con el daño que le genera a una
institución que ha ido adqui-
riendo prestigio”.

CFA 

H. González por
arremetida del
Frente Amplio:
Molesta el daño
a la institución

Fecha:
Vpe:
Vpe pág:
Vpe portada:

22/07/2025
  $6.097.237
 $20.570.976
 $20.570.976

Audiencia:
Tirada:
Difusión:
Ocupación:

     320.543
     126.654
     126.654
      29,64%

Sección:
Frecuencia:

ECONOMIA
0

Pág: 3


